
Nell’ambito della campagna permanente, promossa dalle Segreterie Nazionali  
di 

FILT‐FIT–UILT–UGL–ORSA e FAST, 
denominata 

“Al Paese serve il treno” 
è stata programmata una  
manifestazione a 
Piazza della Croce Rossa, 1  Roma 

il 13 aprile 2010 
dalle ore 10.00 alle ore 13.00 
 

Con questa manifestazione i ferrovieri rivendicano: 
 

‐  Il  ripristino  dei  collegamenti  ferroviari    contro  i  tagli  dei  treni  del 
“servizio universale” da e per il Sud del Paese; 

‐  Il finanziamento al trasporto ferroviario delle merci; 
‐  Una migliore qualità del trasporto ferroviario regionale e pendolare. 

La politica dei numeri, la politica del catalogare tutto sotto la voce dei costi, 
la politica della mera ricerca del profitto prima di tutto: sta sempre più met‐
tendo a rischio la natura sociale delle ferrovie nel sistema Paese. Con queste 
logiche alcune regioni del sud rischiano  l’isolamento, decine di collegamenti 
per  e da il sud rischiano di essere chiusi definitivamente.  
Avanti di questo passo,  il  trasporto merci  su  rotaia per più di mezza  Italia, 

presto sarà solo un ricordo mentre  il trasporto regionale e pendolare nono‐

stante a distanza di un anno siano stati perfezionati la gran parte di contratti 

di servizio, in mancanza di rapidi e seri interventi strutturali per il lungo peri‐

odo, si    rischia  il peggioramento della qualità e quindi  le maggiori difficoltà 

per  il trasporto quotidiano di milioni di persone siano esse: cittadini, utenti, 

studenti, lavoratori. 

Il grido di allarme del sindacato continua ad essere forte perché, l'insieme di 

negatività che vanno dalle scelte industriali di FS, alle limitate risorse pubbli‐

che  distribuite  senza  un  accorto monitoraggio  sui miglioramenti  qualitativi 

del sistema, agli effetti della crisi economica ancora atto mettono a rischio di  

smantellamento  una grossa parte del sistema ferroviario italiano. 

Per queste ragione continua l'iniziativa “ Al paese serve il treno!” . 

Come lo scorso anno riteniamo importante che questa iniziativa sia condivisa 

con azioni concrete da tutte quelle forze politiche, sociali ed economiche che 

ritengono  il  trasporto  ferroviario  importante  per  il  Paese  e  necessario  per 

fare sistema aderendo alla campagna di sensibilizzazione messa in atto dalle 

Segreterie Nazionali di FILT – FIT – UILT – UGL – Orsa e FAST. 
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Le Segreterie Nazionali di FILT‐FIT‐ UILT
‐UGL‐ORSA e FAST FerroVie, con lettera 
dell’  11  marzo  2010,  hanno  espresso 

unitariamente delle perplessità  sul‐
la  gestione  industriale  del  Gruppo 
FS,  aprendo  formalmente  le proce‐
dure  di  raffreddamento  e  concilia‐
zione come da dettati legislativi del‐
le  Leggi  146/90,  83/2000  e  delle 
successive modifiche  ed  accordi  in 
materia. 
Limitando di molto  il “cahier de do‐
léances”,  i  pochi  ma  significativi 
punti  che  rendono  comunque  evi‐
denza dello stato di preoccupazione 
che  i  ferrovieri  hanno  in  merito 
all’operato del management  FS  so‐
no i seguenti: 

livello delle consistenze di perso‐
nale  inadeguato,  con  persistente 
calo  aggravato  dal mancato  turn 
over; 

taglio dei servizi offerti alla clien‐
tela,  con  particolare  riferimento 
alla  soppressione dei  servizi da e 
per il sud del Paese; 

stato di crisi e assetti del  settore 
Cargo; 

mancata  corresponsione  dei  pre‐
mi di risultato; 

violazione  delle  regole  contrat‐
tuali  sulle  relazioni  industriali  a 
livello nazionale e decentrato con 
continue  azioni  unilaterali  sia  sul 
piano organizzativo  ‐  in particola‐
re  in  Trenitalia  ‐  che 
nell’utilizzazione del personale. 

È lapalissiano che la sintesi solo parzial‐
mente  esemplificativa,  come  l’hanno 
definita  le  OS  nella  lettera  citata,  fa 
comprendere che  la situazione creatasi 
è  insostenibile per  il sindacato, soprat‐

tutto dopo gli impegni che il Gruppo FS 
ha preso il 15 maggio 2009. 
        Raccogliendo le richieste del Sinda‐
cato il Gruppo FS ha attivato gli incontri 
che si sono svolti nella settimana appe‐
na  conclusasi  riguardanti  la  Divisione 
Cargo  il  30  marzo  e  la  Divisione  Tra‐
sporto Regionale il 1 aprile 2009.    
 
Trenitalia Divisione Cargo  –  30 marzo 
2009 
 

Premesso  che  l’ultimo  incontro 
con la dirigenza della divisione Cargo su 
un  tavolo di confronto nazionale è da‐
tato giugno 2009 e che, nel frattempo, 
la crisi industriale della Divisione ha as‐
sunto connotazioni drammatiche, risul‐
ta evidente quali e quante  aspettative 
rivestiva  l’incontro  in  questione.  Dal 
conto  economico  della  Divisione  si  e‐
vince  la  perdita  di  300  ml  di  €  per 
l’anno  2009.  Le  evidenti  difficoltà  di 
bilancio  sono  la  base  per  il  prosieguo 
della discussione che si impernia, ovvia‐
mente, nella disamina delle azioni indu‐
striali ed organizzative che  la Divisione 
intende mettere in campo per ridurre il 
disavanzo. 

L’ing.  Vincenzo  Soprano,  A.D.  di 
Trenitalia, ha  illustrato  le differenze fra 
il piano  industriale 2007/2011 e  le cor‐
rezioni  fatte  in  corso  d’opera  nella  ri‐
cerca di azioni mirate al riequilibrio del 
bilancio,  partendo  da  un’analisi  legata 
alla crisi che ha coinvolto fortemente  il 
settore  del  trasporto merci  in  genere, 
ma  soprattutto quello  su  ferro, che ha 
trovato meno  assistenza  legislativa. U‐
na  serie di  slide di  confronto  fra  i  vari 
competitor  del  trasporto  merci,  sia 
gomma/ferro che ferro/ferro, sia nazio‐
nale che internazionale, ha arricchito le 
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argomentazioni dell’AD di Trenitalia. 
Riservandoci un’analisi approfon‐

dita appena ci verranno consegnate  le 
slide, è stato evidente che le responsa‐
bilità  che  ha  tentato  di mettere 
in  evidenza  l’ing.  Soprano  sono 
da ascrivere soprattutto alle scar‐
se  risorse,  conseguenza  di 
un’inadeguata attenzione del Go‐
verno  nei  riguardi  del  trasporto 
merci  ferroviario  rispetto  ai 
trasferimenti/sovvenzioni  che 
invece  elargisce  al  trasporto  su 
gomma.  

Facendo una sintesi voluta‐
mente estrema,  la  lunga presen‐
tazione dell’ing. Soprano ‐ prose‐
guita poi con gli approfondimenti 
sui  livelli  di  produzione  fatti 
dall’ing. Borgia ‐ potrebbe riassu‐
mersi  nel  seguente modo:  auto‐
trasporto ricco di sovvenzioni nel 
2007/2009,  incrementate  nel 
2008/2010  con  l’ecobonus  del 
servizio intermodale, mentre Tre‐
nitalia  resta  svantaggiata  rispet‐
to  ai  diretti  competitor  su  ferro, 
sia  nazionali  che  internazionali, 
perché  non  potendo  attuare  il 
cosiddetto  “cherry  picking”,  cioè 
cogliere  le  migliori  opportunità 
del mercato ma  essere  costretta 
a  fare anche quella parte di  tra‐
sporto cargo che necessita di sov‐
venzioni per soddisfare  la mobili‐
tà  delle  merci  socialmente  utili, 
non  riesce    a  compensare  con  i 
treni che  riescono ad avere mar‐
gini  di  guadagno  quelli  che  non 
riusciranno mai ad autofinanziarsi. 

Nel programma proposto ha indi‐
viduato  un  catalogo  di  circa  320  rela‐
zioni  porta  a  porta,  o  come  usa  dire 
“point to point”, tenendo fuori catalo‐
go tutto  il traffico diffuso. La divisione 
propone, quindi, ai clienti una sorte di 
“Catalogo”  che  fotografa  il  posiziona‐

mento dell’impresa sul territorio nazio‐
nale  con  la  conseguente  offerta  com‐
merciale per tipologia di trasporto; tra‐
dotto  nel  linguaggio  a  noi  più  conge‐

niale la drastica riduzione dei volumi di 
traffico che passano dai circa 60 ml di 
treni/Km del 2008 agli  ipotizzati 35 ml 
di treni/Km per il 2010. 

Le  relazioni  selezionate  fanno 
oscillare il loro costo da un valore mini‐
mo di poco sopra il valore sopportabile 
dal mercato ad un costo massimo che 
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triplica  il  prezzo  medio  di  mercato. 
L’occasione  è  stata  propizia  per  la  so‐
cietà  per  decantare  le  ottime  perfor‐
mance di TX Logistic, società controlla‐
ta  interamente da Trenitalia che fa tra‐
sporto merci internazionale usando per  
il proprio trasporto il service di locomo‐
tori e personale. La chiusura della pre‐
sentazione della divisione Cargo è stata 
affidata  all’ing.  Borgia,  che  ripren‐
dendo  stile  “Blog”  frasi  dell’AD  di 
Trenitalia,  nel  goffo  tentativo  di  di‐
mostrare  coerenza  di  strategia,  ha 
riassunto  le  sue  intenzioni  in  una 
slide  sulla  condotta  con  un  nuovo 
equipaggio  composto da un macchi‐
nista  e  un  polifunzionale.  Posizione 
che  il  sindacato  già  era  disposto  ad 
affrontare  il  15 maggio  2009  e  suc‐
cessivamente  nel  mese  di  giugno 
2009, ma l’Ing. Moretti o il predeces‐
sore dell’Ing. Borgia non  lo riteneva‐
no  sufficiente.  Comunque  se  il 
“nuovo”  corso  della  divisione  Cargo 
ritiene la strada della polifunzionalità 
a bordo e a terra una soluzione, non 
riteniamo necessario fare dietrologia 
ma guardare avanti.  

Certamente  nella  fase  di  riorga‐
nizzazione non vorremmo che le scel‐

te guidate dall’Ing Borgia ripercorresse‐
ro la strada fatta nella divisione Passeg‐
geri N/I, nella quale  i  risparmi dati dal 
sindacato sono stati dissipati sull’altare 
di scelte incomprensibili e unilaterali.  

Risulta evidente che la complessi‐
tà  dei  temi  esposti merita  una  discus‐
sione  molto  più  ampia  ed  articolata, 
anche se la nostra prima impressione è 
che  la  riduzione  del  disavanzo  per  il 
2010 si concretizzi, quasi esclusivamen‐
te,  mediante  una  riduzione  selvaggia 
del personale che, più che seguire  logi‐
che  industriali,  tende  a  sfruttare  tutte 
le  possibilità  esistenti  (mobilità  intera‐
ziendale e  intercategoriale,  fondo bila‐
terale,  ecc..)  con  il  rischio  concreto  di 

lasciare un’impresa disarticolata e poco 
funzionale a reggere le sfide del merca‐
to; marginalizzando, di  fatto, Trenitalia 
Cargo  nel  panorama  trasportistico Na‐
zionale. 

 
 
Trenitalia  Divisione  Trasporto 

Regionale – 1 aprile 2010 
 
Il  direttore  della  divisione,  Ing. 

Giancarlo Laguzzi, ha illustrato le azioni 
del piano  industriale partendo dal dato 
del traffico costante che porterà un au‐
mento di ricavi di circa  l’1,5%, da rein‐
vestire per  l’acquisto di materiale rota‐
bile. Rispetto al 2008 hanno apprezzato 
un aumento del 6% dovuto alla vendita 
dei servizi a catalogo e all’aumento dei 
biglietti.  I  servizi  a  catalogo,  per  com‐
pletezza d’informazione, sono quei ser‐
vizi non di pura trazione ferroviaria co‐
me le biglietterie che se le regioni riten‐
gono  necessari  devono  pagare  oltre  il 
contratto di servizio; azione comprensi‐
bile ma  che qualche hanno  fa non  sa‐
rebbe mai stata permessa a Trenitalia. 

Il  direttore  della  Divisione  Tra‐
sporto  Regionale  ha  sostenuto  che  le 
assunzioni  previste  in  attuazione 
dell’accordo  del  15 maggio  2009  sono 
state limitate a 92 rispetto alle 218 con‐
cordate. Non ci è sfuggito  il dato che a 
seguito  dell’accordo  del  15  maggio 
2009  sono  stati  stipulati  contratti  di 
servizio  con  15  regioni  con  vigenza  di 
sei anni e diritto di prelazione  sui  suc‐
cessivi sei, mentre non sono ancora sta‐
ti  sottoscritti  contratti  con  le  regioni a 
statuto  speciale  come  la  Sicilia,  la Sar‐
degna e  la Valle D’Aosta perché  il Go‐
verno  non  ha  ancora  ufficializzato  il 
contributo.  Resta  aperto  il  problema 
della Regione Piemonte per  i noti  fatti 
dovuti alla querelle aperta fra la ex pre‐
sidente della Regione, On. Bresso e l’AD 
del  Gruppo  FS,  ing. Moretti  e  dove  è 
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stato  dato  corso  alle  gare.  I  contratti 
fino ad ora stipulati per un valore com‐
plessivo di circa 15 miliardi di euro han‐
no permesso di avviare  la grande mac‐
china  degli  investimenti,  2  miliardi  di 
euro nei prossimi due anni che dovreb‐
bero servire al rinnovo del parco rotabi‐
le e a dare più qualità al servizio. 

Specularmente  a  quanto  ci  sem‐
bra  sia  avvenuto  nella  Direzione  Pas‐
seggeri Nazionale  /Internazionale dove 
i  recuperi produttivi sono stati bruciati 
sull’altare della riorganizzazione, anche 
nella  Direzione  Trasporto  Regionale  i 
recuperi di produttività,  individuati cir‐
ca  nel  10 %,  ci  sembra  di  aver  capito 
che  sono stati bruciati negli sconti fatti 
alle regioni che si aggirano su un valore 
del 9%. Non è  il caso né  il momento di 
fare  polemiche,  perché  siamo  solo 
all’inizio  della  fase  delle  procedure  di 
raffreddamento, però  se è vero  che  la 
ex  Presidente  della  Regione  Piemonte 
lamentava  la mancanza di  sconti per  il 
Piemonte  come  invece  era  stato 
fatto per altre regioni, a noi qual‐
che dubbio rimane sul perché sia 
nato quel grande scontro che po‐
tremmo definire “istituzionale”. 

Il  progetto  di  nuova  orga‐
nizzazione  degli  impianti  con 
l’unificazione delle distribuzioni è 
stato  rinviato  alla  conclusione 
delle procedure di raffreddamen‐
to. Nei prossimi giorni rimangono 
da  affrontare  le  problematiche 
inerenti  la  Direzione  Passeggeri 
N/I, la D.T.A.I. ed R.F.I. che si svol‐
geranno dopo la  pausa Pasquale.    

Le Organizzazioni  Sindacali, 
evidenziando  che  le  riunioni  che 
si stanno svolgendo sono esclusi‐
vamente riferite alle procedure di 
raffreddamento  previste  dalla 
legge 146/90, 83/2000 e successi‐
ve  modificazioni  ed  accordi,  si 
sono limitate a prendere atto del‐

le  illustrazioni e si sono riservate di da‐
re  il giudizio completo al termine delle 
riunioni  previste.  Più  volte  ricorre  in 
questa  informativa  il concetto che stia‐
mo svolgendo  le procedure di concilia‐
zione  e  raffreddamento  previste  dalla 
legge  sugli  scioperi nei  servizi pubblici, 
perché  vorremmo  che  nessuno  inter‐
pretasse questa fase come la procedura 
di  avvio  del  Fondo  Bilaterale  di  Soste‐
gno al Reddito, nel quale molti ferrovie‐
ri e  soprattutto  il Gruppo FS hanno  ri‐
posto  grandi  aspettative.  Teniamo  a 
ribadire chiaramente che come OS pre‐
tendiamo  l’applicazione  rigida  di  tutte 
le procedure previste negli accordi spe‐
cifici  e che l’applicazione del fondo do‐
vrà avvenire con la stessa coerenza con 
la  quale  si  applicano  strumenti  simili, 
cioè qualsiasi ammortizzatore sociale.   
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Nella  tarda  serata  del  1 
aprile, presso  la sede Tre‐
nitalia  di Villa  Patrizi,  do‐
po un intensa ‐ e per certi 
versi difficile  ‐  fase nego‐
ziale si è giunti alla sotto‐
scrizione degli accordi per 
le attività di gestione, pu‐
lizia  e  servizi  connessi 
al l ’accompagnamento 
notte,  in capo alle società 
Ciclit  e Wasteels,  presen‐
tatesi alla gara in ATI.  

La  problematica,  che  si 
stava  trascinando  avanti 
da alcuni mesi, si era acui‐
ta  con  l’invio  negli  ultimi 
giorni,  delle  lettere  di  li‐
cenziamento  ai  lavoratori 
del settore e  in particola‐
re  sull’impianto di Messi‐
na  (ma  erano  già  pronte 
quelle  per  Roma).Gli  ac‐
cordi  sottoscritti  hanno 
permesso  il  ritiro  dei  li‐
cenziamenti,  un  sostan‐
ziale riequilibrio delle atti‐
vità  grazie  alla  ridistribu‐
zione  dei  servizi;  ciò  no‐
nostante  una  riduzione 
dei  volumi  complessivi  di 
produzione  dovuti  al  ta‐
glio delle  risorse  che Tre‐
nitalia ha destinato al ser‐
vizio  universale.  Il  lavoro 
è ancora  lungo, perché  si 
sono prospettati nel  tem‐
po una serie di  incontri di 
cambio appalto, ma ormai 
il solco è tracciato.  

Accompagnamento notte 
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